



## INFORME COMUNICACIONES AGOSTO 2023



**Agosto fue un mes complejo para el país, caracterizado por temporales de la naturaleza -los más fuertes en los últimos 14 años en la zona centro sur- y por temporales de carácter político donde el gobierno del presidente Gabriel Boric debió aceptar la salida de uno de sus ministros más cercanos, Giorgio Jackson, y realizar un cambio de gabinete para enfrentar los efectos del caso Convenios en la agenda de gobierno y los chilenos comenzaron a vivir el clima enrarecido y polarizado producto de la conmemoración de los 50 años.**

La presión de los partidos políticos, incluyendo a sectores de su coalición, la inminencia de una acusación constitucional que tenía visos de contar con los votos para ser aprobada y las encuestas desfavorables (Panel Ciudadano afirmaba que el 89% de los chilenos querían su salida y CADEM consignaba que el 56% de los chilenos asociaban Democracia Viva con su nombre), llevó al presidente Boric a aceptar finalmente la renuncia de su ministro de Desarrollo Social, Giorgio Jackson, uno de los artífices del Frente Amplio y su compañero de rutas desde los movimientos estudiantiles. Al hacerlo, el mandatario intentaba descomprimir el malestar provocado por el caso fundaciones, donde los principales involucrados son miembros del partido Revolución Democrática, pero no logró detener la crisis al interior de la colectividad (renunció su directiva), que fue considerada por sectores políticos como emblemática de un sector de la generación que llegó al poder rechazando a sus predecesores y estableciendo un estándar moral superior que se vio manchado por los escándalos por mal uso de fondos públicos.

Días más tarde, el cambio de gabinete anunciado por el presidente mostró la consolidación del socialismo democrático, que mantuvo todos los cargos en el comité político y evitó la salida del ministro de la Vivienda, el empoderamiento del partido comunista, que obtuvo un ministerio clave como es educación, y la pérdida de relevancia de RD, que sólo obtuvo el ministerio de Bienes Nacionales.

**El segundo frente de mal tiempo del presente año afectó gravemente a la zona centro sur, desde Valparaíso hasta BíoBío, provocando la muerte de cuatro personas, daños en 524 establecimientos educacionales, 33.500 damnificados, 23.000 viviendas con daños serios o parciales, y pérdidas en la agricultura por \$904 mil millones, con 274 mil hectáreas afectadas según el Ministerio de Agricultura.** El presidente de la SNA solicitó al gobierno un financiamiento con garantía estatal para hacer frente a los daños en infraestructura hídrica, cosechas y viviendas rurales.

**Como un anticipo de la conmemoración de los 50 años del golpe militar el próximo 11 de septiembre, la renuncia del encargado de la programación oficial, Patricio Fernández, abrió el debate sobre las distintas visiones que existen en torno a la intervención militar, el quebrantamiento democrático de 1973 y al rol de Salvador Allende y la Unidad Popular.** La muerte de dos figuras protagónicas en agosto, el ex subsecretario del Interior Belisario Velasco, DC y responsable de la trasmisión del mando desde Augusto Pinochet a Patricio Aylwin, y de Guillermo Tellier, presidente del PC, mostró las dos caras de un período de la historia de Chile que, pese a las cinco décadas que la separan del momento actual, polarizan y dividen al país. El fallo de la Corte Suprema, que estableció que la muerte del presidente Eduardo Frei no fue un magnicidio y exculpó a los médicos que participaron en su intervención quirúrgica y autopsia, volvió también la mirada hacia un evento que también hoy mantenía dividida a su propia familia y a sectores del país respecto a las causas del deceso. **Pese a la decisión de La Moneda de convertir el 11 de septiembre en un hito, a través de un acuerdo" por la paz, la democracia y el nunca más", con todos los sectores políticos, la idea no ha prendido en todos los sectores, y probablemente se materializará solo con la firma de los ex presidentes de la República.**

**En momentos en que los integrantes del Consejo Constitucional comienzan a votar las indicaciones de la propuesta, las encuestas señalan que la ciudadanía muestra un fuerte desapego con el proceso y que- de ser la elección hoy- en el plebiscito ganaría el rechazo (57% versus 26%).**

**En materia económica, luego de cinco meses de caída, el IPC de julio mostró un repunte de un 1,8%, lo que fue considerado por el ministro de Hacienda como una señal positiva. Mario Marcel ha llevado adelante conversaciones con los sectores políticos de oposición y empresarios para consensuar apoyos al pacto fiscal anunciado a comienzos de julio para llevar adelante la reforma tributaria y de pensiones. Estos últimos han insistido en la necesidad de incentivar la inversión, atacar la permisiología (que pone trabas a los permisos) y no fijar más impuestos.**